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赵元任“惧内”
周惠斌

徐悲鸿打赌
黄山

胡适扶掖后进
沈治鹏

梁启超妙作咸鱼对
李云贵

中央苏区大多地处偏远
山区，群众普遍文化水平
低，采用何种文艺形式拉近
中国共产党与群众的距离，
宣传中国共产党的革命主
张？戏剧成为苏区文艺创作
者开展文化启蒙、唤醒群众
革命意识的首选。

由于历史、地缘等因
素，江西元素成为苏区“红
色戏剧”的重要组成部分。
正是这些江西元素的助推，
让苏区“红色戏剧”完成了
从“歌舞剧场到田间地头”
的深刻转变。

光影
史话

GUANGYINGSHIHUA

从才子佳人到工农群众：
江西工农贡献“红色戏剧”经
典形象

在“红色戏剧”之前，我国戏剧
历史上塑造了大量王侯将相、才子佳
人的形象，但以底层普通群众为主角
的戏剧数量很少。“红色戏剧”以大
量江西苏区底层群众为人物原型，生
动、形象地塑造了大量工农人物，让
普通工农群众成为戏剧的正面主角，
拥有了个性鲜明的舞台形象，拓展了
戏剧的创作空间，促进了现代中国文
艺的发展。

“红色戏剧”的创作者除了从国
外回来、先后进入苏区或从上海等白
区来的一些高级干部、文化人士外，
还有大量苏区的群众。这些群众从自
身的视角出发，以身边发生的家长里
短、革命斗争等故事为蓝本，以自己
熟悉的各类工人、农民为人物原型，
创作了大量戏剧，成为苏区“红色戏
剧”的重要创作者。

同时，江西的工农群众还是苏区
“红色戏剧”的表演者。1932年，苏
区书画家郑贻周创作的《大铁锤》中
描写了中央苏维埃机关整治贪污分子
的故事。因为故事发生在瑞金，参与
这场反贪运动的干部群众也多为江西
工农群众，编者特意在该戏剧的末尾
给导演留了两句话，其中之一就是

“本剧的几个主角最好是用江西人
饰，因为这是当地的事”，本地人演
本土故事成为“红色戏剧”的重要表
演原则。

此外，江西工农群众还是苏区

“红色戏剧”创作的重要人物原型。
1929 年冬在赣东北革命根据地贵溪
县演出的话剧《年关斗争》描绘了苏
区农民武装暴动的故事。其中的主要
人物包括贵溪北乡苏区一区陵岗杨村
劣绅杨克明、一区古港村地主恶霸俞
麻子等反面人物，贫农团长农民张
三、工雇会主席农民李四等“年关斗
争”的主角。戏剧中张三在杨克明、
俞麻子等人压迫下，从一个习惯于认
命不懂反抗的传统农民，在接受中国
共产党地下工作者帮助后，奋起反抗
地主压迫，转变为一位革命者。张三
的性格和遭遇是旧中国亿万农民的缩
影，具有典型性，戏剧中他跌宕起伏
的命运和细微的思想转变历程，体现
了“红色戏剧”在塑造人物时注重避
免人物性格扁平化、力求塑造丰满人
物形象的手法，是“红色戏剧”创作
水平不断提高的体现。

1932 年在江西赣县田村苏区上
演的戏剧《活捉张辉瓒》，讲述的是
1930年 12月江西吉安龙冈当地红军
活捉国民党军第十八师师长张辉瓒的
故事。戏剧的主要人物妇女主任、洗
衣妇、农民甲乙丙等的原型均来自江
西当地的工农群众。

从“五四白话”到大众语
言：江西方言促进“红色戏
剧”通俗化

五四文学革命时胡适、钱玄同、
陈独秀等人掀起白话文运动，主张用

“五四白话”取代文言文，促进中国
人语言表达方式的口语化和大众化，
但由于当时国人普遍受教育程度不
高，白话文并没有得到大范围推广。

什么样的语言才能走向通俗化、
大众化？苏区“红色戏剧”在创作过
程中进行了探索，并给出了答案：

“要向人民群众学习语言。”苏区戏剧
工作者在戏剧创作中大量采用苏区各
地的方言、土语、俗语等群众日常使
用的鲜活语言，摒弃大量佶屈聱牙的
文言文和书面语，使得苏区“红色戏
剧”让群众一听就懂，愿意听、喜欢
听，让“红色戏剧”真正走向大众。

由于苏区“红色戏剧”的受众中
有大量工农群众、苏区干部和红军战
士，同时许多“红色戏剧”故事也发
生在苏区，为了让这些人群更好地欣
赏“红色戏剧”，也为了保证故事的
真实性，在“红色戏剧”的创作过程
中，江西方言俗语等被广泛运用于

“红色戏剧”脚本当中。如1934年戈
丽编写的红色歌剧《志愿当红军》讲
述了江西苏区农村中一对农民夫妇在
敌人对苏区发动第五次进攻前夕，丈

夫准备参加红军的故事。为了让当地观
众感到更亲切，该剧台词中用了大量江
西方言，如“你为什么田中做事做到这
么晏才回来”，其中“晏”就是赣南方
言中“晚、迟”的意思，“要去就要
去，你罔把婚离，我倒政府去呀，马上
报告你”，其中“罔”就是赣南方言

“只管”的意思。
而 1934年 3月 26日由江西省苏俱

乐部创作的红色话剧《春耕占线》在赣
南上演，戏剧展现了江西苏区群众开展
春耕的场景。为了真实反映这一生产情
况，该剧采用了大量江西赣南客家方
言，如“我来话呀！解我的旧年一担田
是收到一担半谷的，你们大家的田少收
谷是田春耕得不好，又不努力，我来告
诉你吓！”其中“解”为客家话，是

“我”的意思，“吓”则是江西方言中的
语气词，相当于普通话的“啊”“呀”。
为展现戏剧的真实性，达到较好的演出
效果，编者还要求“此剧演时最好用当
地话语”，便于当地群众接受。

江西苏区群众丰富的语言，不仅为
苏区“红色戏剧”的创作贡献了本土语
言元素，让“红色戏剧”更加生动鲜
活，也让戏剧创作者的思想情感与工农
群众的思想更容易打成一片、产生共
鸣，是红色戏剧成功的重要因素。

从“苏联”戏剧到民族文
艺：江西民间戏曲文化丰富“红
色戏剧”创作形态

早期的苏区“红色戏剧”较多受到
苏俄文艺的影响，带有明显的“苏化”
特征。一方面苏区“红色戏剧”的主要
开拓者，如李伯钊、沙可夫等都有留苏
经历，在戏剧创作时借鉴了较多苏联戏
剧理论和表演经验，如苏区“红色戏
剧”中的各类活报剧就是大量借鉴了苏
联活报剧的创作经验。另一方面苏区工
农剧社、蓝衫团等戏剧组织也是仿照苏
联戏剧经验建立的。

实践证明，在借鉴国外优秀戏剧文
化的同时，充分利用本民族固有的优秀
文化形式，创作出符合本民族实际需要
的戏剧文化，展现出具有本土民族意识
与民族精神的戏剧作品，才能让戏剧艺
术更有生命力，这是苏区“红色戏剧”
的创作方向。

江西民间戏曲文化则为苏区“红色
戏剧”提供了丰富的艺术形式。如“红
色戏剧”中广受欢迎的小型歌剧就是从
江西的采茶戏、东河戏等戏曲发展而
来。1930年在江西赣县田村苏区上演
的红色戏剧《打宁都》采用了东河戏的
唱腔，描绘了红军攻打宁都、石城等地
的过程，乡土气息浓郁、立足农村的表
演形式让该剧深受苏区群众喜爱。

同时，江西客家山歌也是促进苏区
“红色戏剧”民族化实践的重要本土元
素。苏区戏剧运动重要领导人瞿秋白在
给苏区高尔基戏剧学校的学员上课时，
就发现兴国客家山歌手经常唱以“哎呀
嘞”起调的兴国山歌。他认为将这种民
间歌曲运用于戏剧创作中，会使“红色
戏剧”的创作更有民族特色，并展现出
更大的艺术魅力。在他的引导下，更多
的江西民间文化进入“红色戏剧”，促
进了“红色戏剧”的民族化。

与民间戏曲文化等相结合，让苏区
“红色戏剧”拥有更为丰富的表现形
态，是中国共产党领导的文艺在探索世
界化与民族化的道路中的有益尝试。

从苏区戏剧到当代文艺：红
色文化一脉相承

在艰苦的革命斗争中，苏区红色戏
剧家们先后创作了近300种戏剧作品，
成为中国共产党初次局部执政中在文艺
工作方面取得的最大成就。

从戏剧表演方面看，将能否根据观
众需要调整唱腔、台词、形体等作为演
出是否成功的重要标准。这一标准将群
众需要作为评价核心，增强了苏区文艺
与群众的互动，引导苏区时期及之后的
延安文艺、解放区乃至当代文艺朝着大
众化方向发展。

从戏剧理论方面看，文艺为工农兵、
为大众服务的理论与延安文艺、解放区
乃至中国当代文艺发展的理论内涵相
通，至今仍指导着当前文艺批评的发展。

从戏剧题材方面看，以苏区故事、人
物为蓝本，以展现工人、农民等群体在生
活、工作、战斗及思想情感状态为主要内
容的“红色戏剧”不仅扩宽了我国戏剧的
创作空间，还丰富了我国的艺术门类。

从戏剧人才方面看，“红色戏剧”
发展过程中培养了大量戏剧创作、表演
人才，这些人为之后的延安文艺乃至新
中国成立后的文艺建设中发挥了重要作
用。如苏区戏剧运动的领导人李伯钊，
她以江西苏区斗争故事为蓝本、江西群
众为人物原型创作了大量的“红色戏
剧”，如歌剧《自愿当红军》、话剧《战
斗的夏天》、活报剧 《粉碎敌人五次

“围剿”》等，为苏区文艺发展作出了
重要贡献。

苏区时期，中国共产党领导下的戏
剧运动成为革命运动的助推器，“红色
戏剧”成为最受苏区群众欢迎、影响力
最大的艺术形式。无论是戏剧描绘的主
要内容、还是塑造的人物形象，乃至戏
剧语言、创作形态等方面，苏区的“红
色戏剧”都展现出一种与众不同的崭新
文艺气象。

（作者单位：江西省社会科学院）

江西苏区的“红色戏剧”
徐佳佳

5月22日，辛丑年四月十一，中
午，91岁的“杂交水稻之父”袁隆平
带着“禾下乘凉梦”，永远地睡去。

此时，正值小满时节。在北方，
夏收作物将满未满，籽粒渐盈；在南
方，夏收夏种，一派繁忙。

回到家打开电脑，凝视着十几年
前与袁隆平的合影，不由得哀思如
潮，泪流满面。

一个偶然的机缘，我与袁隆平拍
了一张合影。印象中，这也是我平生
唯一一次与名人合影。

十多年前，我在江苏省环保厅政
策法规处工作，分管环境政策。那年
夏天，我与负责全省排污收费的同事
及省物价局的同仁，去广东省调研环
境价格政策，住在省政府附近的广东
大厦宾馆。那日午后，我与同事在宾
馆大厅等候广东省环保厅和物价局的
同行，一抬眼，一个老农民模样的身
影出现在金碧辉煌的大厅里：黝黑瘦
削、颧骨高突，脸上布满皱纹。定睛
一看，那不是袁隆平吗！

因从小在农村长大，饥饿给我少
年时代留下了太过深刻的记忆，故此
对袁隆平有一种发自骨子里的敬重与
感恩。我与同事不揣冒昧地迎上前
去。

“您好！袁老！”
“你们好！”
袁老见我们走来，双眼放出慈祥

而温暖的光芒。一边热情地回应着，

一边与我们一一握手。老人的手瘦瘦
的，但很有力量。

与袁老交谈得知，他来广州是要
去出席一个学术会议，这会儿在等
人。我试探性地提出与他合影，平易
近人的老人家爽快地答应了，并配合
着与我们一行5人一一合照，一点儿
架子都没有，俨然自家的一个长辈。

那时，袁隆平作为湖南省政协副
主席，担任着国家杂交水稻工程技术
研究中心主任的职务，又是资深的中
国工程院院士、美国国家科学院院
士，是名符其实的高级干部和名满天
下的著名科学家，但他出现在宾馆大
厅的时候，不仅身边没有簇拥的人
群，连秘书和助手也没有跟随，就一
个人安安静静的，平凡得仿佛让人觉

得他是全中国最像农民的农民，甚至与
豪华的大厅“不协调”。

我们向袁老表达着对他杂交水稻成就
的赞誉，对他的尊敬和爱戴。老人听了，
开心地微笑着。我感觉到那和蔼的笑容里
不仅有成功的喜悦，分明还有些许羞涩。

袁老年轻时曾就读于南京师范大学
附中，得知我们来自江苏，去广东是为
了学习运用价格杠杆促进环境保护的经
验时，袁老说，南京有我的母校，我很
关注江苏的环保工作。然后夸赞道：

“你们的调研很有意义，加大价格改革
力度，完善有利于资源节约和环境保护
的价格体系，是利用市场的力量，推进
环境保护的好办法。”

由于我们和袁老都要赶着去参加下
午各自的活动，拍照之后，便匆匆分开

了。分别时，我们祝袁老健康长寿。
那年袁老已是80岁高龄，祝他健

康长寿，既是分别时的客气话，也是我
们作为晚辈的真心祝福。

由于见过面、合过影，此后的日子
里，我自然而然地留意着袁老的消息，
知他始终活跃在科研一线，每每在电视
上看到袁老的形象，感觉他尽管年岁一
年高过一年，但一直都很健康。在他成
为“90 后”之后，我想他定能成为

“00后”的百岁寿星。
有些人，他们的人生精彩绽放，达

到了世人景仰的精神高度，伟大到我们
以为他没有生老病死。在我心里，袁隆
平就是这样的。因此，袁隆平逝世的消
息传来，于我来说，感到很突然，甚至
是很震惊。因为之前从未曾听闻过袁老
患病的报道，今年年初，他还在海南三
亚南繁基地科研一线开展工作的呀！怎
么突然就走了呢？

后来才知道，今年3月10日，袁老
在三亚杂交稻研究基地摔了一跤，引发
身体不适。后来，转到长沙住院治疗。
5月22日中午，因多器官功能衰竭而逝
世。

我知道再精彩的大戏都有谢幕的时
候，但袁隆平的突然离去，还是让我一
时难以接受。他还有许多事情要做的
啊！

“我要为让中国人吃饱饭而奋斗！”
为了这个千百年来中国人心中最朴素的
愿望，袁隆平一辈子痴心不改，始终做
一位“稻田守望者”。手植一穗稻，自此
无饥馑。一生修道杂交稻，万家食粮中
国粮。袁隆平使我们吃饱了肚子，他是
我们的亲人。

江山思国士，人去稻田丰。袁隆平
用一粒种子改变了世界，而他本人就是
一粒卓越的种子。他将粮食的种子、创
新与奋斗的种子留给了后来人。浩渺星
空，那颗被命名为“袁隆平”的星，永
远是夜空里最亮的星。

斯人已逝，精神不朽。
［作者为东南大学中国特色社会主

义发展研究院（智库）特邀研究员、武
汉大学环境法研究所研究员］

与袁隆平的一次合影
贺 震

梁启超是我国近代史上著名的
政治家、思想家、教育家和文学
家。他从小就非常聪明机智，才思
敏捷。5岁时就开始读 《四书》《五
经》，8 岁学为文，9 岁能缀千言，
12岁考中首榜第一名秀才，被人们
称为“神童”。

祖父梁维清十分喜欢梁启超，梁
启超9岁那年，梁维清带着他乘坐一
艘木船，由水路经江门前往广州参加
考试，这是梁启超第一次乘船离开家
乡。当时满船的人都是赶考的书生，
大家坐在一起都是在讨论学问和夸耀
才学的。

一日在船上吃午饭，刚好吃的是
白米饭和蒸咸鱼，有一个考生就提议
以咸鱼为题进行吟诗或作对。用咸鱼
入诗入对，这是一个非常难做的题
目。咸鱼虽然是广东人饭桌上的一道

名菜，但毕竟是登不了大雅之堂的，
俗话说：“进鲍鱼之肆，久而不闻其
臭”，但说的仍然是臭，并且是与“入
芝兰之室”相对着的，话题一出，当
时船上所有的考生都一下子被难倒
了，大家都在抓耳挠腮、苦苦思考，
没有人能做得上来。

此时，梁启超思索了片刻，他当众
大声吟诵道：“太公垂钓后，胶鬲举盐
初。”此句说的是姜太公钓起来的鱼，
胶鬲用盐给腌了起来。姜太公和胶鬲又
是同代人，还是一个钓鱼、一个卖咸
鱼，情节贴切自然。所以这看似简单的
一副对子，梁启超一出口就惊倒了一船
读书人。大家都拍手叫好，不约而同地
称赞梁启超的诗作得好，不仅十分切
题，风格典雅、诗意浓郁，而且适当地
运用了典故、不落俗套，是一个十分难
得的好对。

作为新文化运动的发起者，胡适
这位文学巨匠对进步、勤奋的后生多
有扶掖。

1934 年，主编 《独立评论》 的
胡适收到一篇学生来稿——《试谈专
制问题》。这篇文章以胡适与蒋廷黻
两人的争论展开，分别批评了蒋廷黻
与胡适的观点。看到这篇文章之后，
胡适非常欣赏，觉得作者申寿生有文
字天才，很快就刊登在《独立评论》
上。此后一发而不可收，申寿生在短
短两年时间里先后在《独立评论》上
发表13篇时论。

申寿生在撰写评论文章的同时，
还根据自己的亲身经历，时常写小说
投稿。《独立评论》是一份专门发表
时事评论的理论刊物，从不登文学作
品，但主编胡适却给申寿生大开绿
灯。理由很简单，因为他不仅欣赏申
寿生的理论文章，而且喜欢他的写实
小说。申寿生的小说创作主要是短

篇，写的是他家乡贵州务川一带的人和
事，以小说的形式把贵州地区的黑暗与
人民生活的困苦写出来，具有十分强烈
的现实批判精神。胡适认为，写实主义
的小说，不仅可以暴露社会的阴暗面，
引起社会疗救的注意，同时也可以作为
史料，为后世的学者研究当时那个社会
真实情形提供材料。

1935年元月，胡适去广西桂林等地
演讲，觉得当地的山歌好听，也乘兴写了
一首山歌：“相思江上相思岩，相思岩下
相思豆。三年结子不嫌迟，一夜相思叫之
瘦。”胡适很是满意，回北平后就拿给申
寿生看。申寿生从小喜欢唱山歌，对山歌
有着深入的理解和研究。“它不合山歌的
音节，不适宜歌唱。”说罢提笔就改：“相
思江上相思岩，相思豆儿靠崖栽。她三年
结子不嫌晚，我一夜相思也难挨。”随后
还唱了起来。胡适听了点头叹服：“确是
哀婉好听。我的究竟是文人的山歌，远不
如小儿女唱的道地山歌朴素而新鲜。”

1921 年 6 月 1 日，“中国现代语
言学之父”赵元任与中国第一个留日
医学女博士杨步伟喜结连理，两人的
结合，后来被称为“一对为人所羡慕
的佳偶”，是现代最美满的婚姻之一。

然而，赵元任“惧内”，在民国
初期的学界颇为人知。

一次，胡适问杨步伟：“府上大
小事项谁说了算？”杨步伟“顾大局
识大体”，谦逊地回答：“我在小家庭
里有点权，可是大事情还得夫君决
定。”可赵元任却插话道：“不过，家
中大事情很少……”心无芥蒂地供认
了自己“惧内”的底牌。

1931 年，清华大学校长吴南轩
继前任罗家伦之后，遭到学生代表大
会驱逐罢免。学校教授会致电教育
部，要求“另简贤能”。有人提议请
赵元任执掌清华大学，吴稚晖诙谐地
说：“那不如圈定杨步伟女士做校长
好了，反正两个礼拜以后，便要归赵
太太掌管的。”一言既出，赵元任

“惧内”的名声更被坐实了。
1961 年 6 月 ， 赵 元 任 70 岁 寿

诞，适逢他与杨步伟结婚40年，门生
故旧纷纷前往庆贺。“中国考古学之
父”李济致祝寿辞：“赵元任先生的求学
与研究精神，堪比《西游记》中的玄奘和
尚。玄奘之所以成功，得力于观音菩萨的
保护协助。杨步伟乃赵元任的观音菩萨
也！”众人听了无不拍掌附和，杨步伟更
是笑逐颜开。因为世俗言惧内者，多尊太
太为观音菩萨。李济学养深厚，话不明
言，实寓意其中。

赵元任晚年，有学生笑问：“老师
与师母相处得这样好，有何秘诀？”杨
步伟说：“完全是因为他耐性好。”赵元
任则幽默地回答：“哪里的话，是我的
忘性好！”一番解释，令人莞尔。

1971年6月，赵元任夫妇迎来金婚
之喜。杨步伟在亲友面前赋诗一首送给
夫君：“吵吵争争五十年，人人反说好
姻缘。元任欠我今生业，颠倒阴阳再团
圆。”赵元任心花怒放，“妇唱夫随”回
赠一首：“阴阳颠倒又团圆，犹似当年
蜜蜜甜。男女平权新世纪，同偕造福为
人间。”诗末还签了女字旁的“妊”，尽
现情深意笃的“惧内”本色。

徐悲鸿在海外留学时，常怀着
一腔爱国热忱，从他与人打赌的故
事就可见一斑。

那是徐悲鸿在法国留学的时候，
遭遇了外国同学的歧视。一天，一个
外国同学又嘲笑中国和中国人说：

“中国贫穷落后，是东亚病夫。中国
人学画，无论多么勤奋，都不可能有
所造诣。不过都是些业余爱好和业余
水平罢了。”

徐悲鸿听了这些话，忍无可
忍，就提出与那位外国同学打赌。
他说：“既然你诋毁中国和中国人
的能力，那我们就从今天起，我代
表中国，你代表你的国家，我们打
个赌，比一比，看谁毕业的时候在
绘画上学有所成，更有成就？谁输
了，谁就当着全校师生的面认赌服

输。如何？”
那 位 外 国 同 学 自 负 满 满 地 说 ：

“好，我接受弱者的挑战，那咱们就一
言为定！不过，你这真是不自量力。你
如果输了你就得认输，别到时候不服，
我们谁输了都不准抵赖。”

从此，勤于钻研绘画的徐悲鸿更加
发愤图强了。

他用眼睛、用手在学画，更是用全
身心去刻苦学习绘画。

结果，到了毕业的时候，徐悲鸿在
绘画方面的成就和个人艺术修养赢得了
全校师生的敬重。那位曾经小看中国人
的外国同学对中国人的看法彻底地改变
了，他再也没有了当初的那份可笑的自
负。他正式向徐悲鸿道了歉，并当着全
校师生的面认赌服输，心悦诚服地表示
要向徐悲鸿学习。


